



**Contribution de Christine Desouches, Présidente ASOM**  
**« Le Cycle les Outre-mer français : enjeux, acquis et perspectives »**  
**Conférence du Général FACON : La Reconstruction de Mayotte**  
**25 septembre 2025**  
***Discours d'introduction***

Monsieur le Secrétaire Perpétuel,  
Chers Consœurs et Chers Confrères,  
Madame et Messieurs les Membres du Bureau, Messieurs les Présidents de section,  
Honorables invités,  
Mesdames et Messieurs,

Général,

Permettez-moi de vous adresser, au nom de l'Académie des sciences d'Outre-mer, mes chaleureux remerciements pour votre présence, ici, ce jour, rue La Pérouse, et d'associer à ces remerciements notre Confrère, le Général Pierre Lang, membre du Bureau de l'Académie, qui a bien voulu être l'intercesseur efficace du présent rendez-vous.

C'est lui, qui, de plus, nous gratifiera dans quelques instants de la présentation de votre engagement tout au long d'une carrière exceptionnelle dont la Mission de Reconstruction de Mayotte, par son caractère inédit et l'ampleur de son objet, constitue certainement un des maillons exemplaires.

Nous sommes tous en effet conscients de la chance qui est la nôtre de pouvoir recueillir directement de votre part les premières descriptions de la situation dans ce département qui nous est cher, 9 mois après qu'il ait été successivement et durement frappé, fin 2004 et au début de 2025, par cyclone et tempête.

Il en est de même des mesures à court et à moyen terme prises ou que vous aurez recommandées pour répondre aux multiples défis tant conjoncturels que structurels auxquels l'île doit faire face pour subvenir dans l'urgence aux besoins de ses populations éprouvées que nous tenons à saluer, mais aussi, plus durablement, à leur bien-être et à leur sécurité dans un environnement régional en pleine mutation.

Nul doute que cette relation sera de nature à susciter l'attention soutenue – et les questions – de nos Collègues, nombreux à s'être d'ores et déjà – et pour certains depuis longtemps – impliqués

dans des projets concrets à Mayotte ou à s'être investis dans des études sur certaines des questions cruciales qui la concernent.

Elle pourra peut-être même constituer une source de mobilisation spécifique de la part de l'Académie des sciences d'outre-mer soucieuse d'accompagner, à sa mesure et en particulier par l'expertise de ses membres, les efforts déployés.

Général, chères Consœurs, chers Collègues,

Premier évènement, en effet, de notre Rentrée académique, cette conférence, en nous invitant à la solidarité et à l'action, se présente ce faisant aussi comme une séquence privilégiée du Cycle des Outre-mer français dont nous avons collectivement retenu – ou relancé – le principe en ce début d'année 2025, au regard de la vocation de notre Formation.

Et ce tant en raison des problèmes complexes que rencontrent aujourd'hui, avec une importance accrue, toutes les collectivités ultramarines concernées, que des enjeux géostratégiques renouvelés auxquels elles sont parties, sans pour autant négliger les expressions culturelles passionnantes, les opportunités et les initiatives innovantes dans tous les domaines dont elles sont le lieu, à même d'enrichir singulièrement nos connaissances, nos pratiques, ainsi que notre perception du monde.

Dans un contexte de profonds bouleversements, et forte de l'expérience et du savoir-faire de ses membres à cette fin resensibilisés, l'Académie espère de ce fait être en-mesure de contribuer à une meilleure compréhension des dynamiques à l'œuvre et à la formulation de suggestions utiles pour le traitement des dossiers sensibles en cours ou d'avenir, au sein de ce qui se veut désormais un Espace de réflexion et de dialogue ouvert entre académiciens, experts, responsables et personnalités notamment issues de ces Outre-mer.

Conformément aux balises tracées lors de la réunion préparatoire organisée par le Secrétaire Perpétuel et moi-même, en concertation avec les présidents de section, le 10 avril, nous avons voulu sans attendre donner corps à cette initiative.

Plusieurs manifestations se sont à cet égard déjà tenues dans le cadre du cycle des conférences qui été premier volet du Programme académique d'excellence que nous ambitionnons toutes et tous et que j'ai le plaisir de rappeler.

C'est ainsi que le 17 juin dernier, nos Confrères François Bart et Jean du Bois de Gaudusson en contact avec notre Consœur Josette Rivallain, ont animé une conférence fondatrice sur le thème de la distance et de l'éloignement, avec le concours du Professeur Ferdinand Mélin-Soucramanien qui s'est interrogé sur le thème « Les Outre-mer français : vers une « souveraineté flexible ? » ».

À cette occasion j'ai eu à rappeler les critères dégagés d'un commun accord, propres à guider nos travaux, dont, en particulier :

- La nécessité de rechercher une plus-value eu égard aux multiples rencontres sur cette problématique, auxquelles d'ailleurs l'ASOM a participé, pour certaines, et a développé à cette occasion des Partenariats fructueux ;
- L'importance de la question de l'identité et de l'écoute des attentes des populations concernées, telle que soulignée par notre Président honoraire, Louis Dominici, rejoint en cela par nombre de nos membres ;

La semaine prochaine, le 3 octobre, notre Confrère Matthias Leridon coordonnera la partie de la séance consacrée à « Génération d'avenir des DROM-COM », avec la participation de jeunes dirigeants des Outre mers français, lauréats du classement opéré en 2024 par l'Institut Choiseul.

De même plusieurs autres collègues nous ont fait part, tel que prévu, de leur désir de prendre en charge de telles séances sur les thématiques différenciées identifiées dès le 10 avril, parmi lesquelles :

#### Insularité

- Culture, identité, et sensibilité sociétale Psychologie, philosophie
- Lexi-culture et socioculture
- Éloignement ; centre/périphérie
- Vulnérabilités
- Tourisme
- Santé publique
- Enjeux institutionnels
- Enjeux militaires
- Coopération régionale et internationale
- Transferts économiques et financiers
- Développement endogène et entrepreneuriat

Entre-temps, enfin, le 27 juin, nous aurons bénéficié d'une séance particulièrement stimulante placée sous la coordination de notre Confrère Jean-Pierre Vidon sur « Le Pacifique sud et l'Outre-mer français », séance qui si elle ne s'est pas inscrite formellement dans le cadre de ce Cycle, a prouvé l'heureuse complémentarité de nos démarches.

Chers collègues, chers amis,

Nul doute que les prémisses ainsi esquissées et qui ont connu un début encourageant de mise en œuvre pragmatique, requièrent aujourd'hui, un effort substantiel d'approfondissement et de rationalisation, à même de mobiliser toutes les énergies.

Le Secrétaire perpétuel et moi-même avons été sensibles au souhait exprimé récemment dans ce sens, au sortir de l'été, par un certain nombre de nos Conscœurs et Confrères, désireux de disposer d'une Feuille de route claire et réactualisée pour mieux s'impliquer. Des récentes consultations ainsi menées, il est notamment ressorti les éléments suivants à affiner, bien entendu, dans les meilleurs délais, à l'aide, éventuellement, d'un court document récapitulatif

aussi bien la philosophie que la méthode, l'économie et le déroulement d'un tel projet. Parmi eux :

- L'importance d'établir un calendrier prévisionnel des conférences à venir jusqu'à la fin du premier semestre 2026, calendrier dont vous entretiendra le Secrétaire perpétuel ;
- L'utilité de préciser encore les thèmes structurants prioritaires de cet engagement et d'approcher à nouveau, sur ces bases, nos collègues ayant manifesté leur disponibilité à prendre en charge en pleine responsabilité l'ensemble des activités liées à une thématique particulière (identification des experts et grands témoins, communication et valorisation de la réflexion...), conformément à ce calendrier et selon les modalités qu'ils estimeront les plus appropriées, à court, voire à plus long terme.
- L'intérêt qu'il y aurait à tenir, au terme de la première phase de ce Cycle, une table ronde réunissant l'ensemble des coordonnateurs des séances afin de croiser dans une approche consolidée les principaux enseignements et les recommandations émis tout au long de l'exercice. La date du 19 juin 2026 a été à cet effet avancée.

Chères Consœurs, chers Confrères,

En me félicitant à l'avance de cet engagement partagé,

Général,

En vous réitérant nos remerciements pour avoir bien voulu nous réserver ces instants privilégiés,

J'ai le plaisir d'ouvrir cette séance et donne la parole à Monsieur le Secrétaire perpétuel,